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有關房屋、綜合社會保障援助金、租住權及租金管制等事宜的意見 

 
 
申訴團體的意見  
 
  申訴團體在 2008年 2月 12日向議員提出的意見概述如下：  
 

(a) 申訴團體表示，由於當局於早年分別撤消租金管制和租住權

管制，因此，隨着通脹高企，不少業主近年多次加租，使租

金大幅上升。多名代表反映目前每月數十呎的板間房租金為

1,200元至 1,800元，而套房的租金為 2,200元至 2,500元，佔他

們每月基本生活費總開支的 30%至 50%。租戶為支付租金，惟

有節衣宿食。部分租戶在廹不得已的情況下需多次搬遷，而

居住環境更每況愈下，亦有個別人士需入住露宿者之家，生

活非常徬徨。為規管租金升幅及保障低收入的基層市民的租

住權，申訴團體要求當局立法規定業主兩年內不可將租金增

加超過 20%的上限，以及業主必須於半年前發出遷徙通知和

提供合理原因，才可收回有關物業。  
 
(b) 申訴團體認為，本港財政盈餘充裕，政府應 "還富於民 "，並

正視貧富懸殊日趨嚴重的情況。當局必須瞭解及針對基層市

民生活上的基本需要，提供適切的援助。申訴團體要求財政

司司長在即將公布的財政預算中，提出使基層市民能真正受

惠的措施。他們表示，過往當局提出的多項措施並未能針對

貧窮人士的實際需要，例如寬免差餉措施主要使中產人士受

惠；而當局已沿用多年的租金津貼金額 (1,265元 )，主要是參

考公屋的租金調整幅度而釐定，與現時私人物業市場的租金

脫節；由 2008年 2月 1日起上調 2.8%的綜合社會保障援助 (下稱

"綜援 ")金額，並未能使綜援家庭足以因應通脹應付基本生活

所需。因此，申訴團體要求當局盡快檢討及調整綜援金的標

準金額，以及有關租金津貼及牙科治療費和眼鏡費等各項特

別津貼，使低收入的基層市民可應付生活上的基本和特別需

要。 

 
(c) 申訴團體表示，現時申請公屋的配額及計分制度，使年青一

人申請者的輪候時間加長。而居港七年的準則，使不少新移

民家庭未能符合申請公屋的條件，因而需要租住私人樓宇的

板間房或套房。然而，不少在舊區的業主，因為等待政府進

行重建而不願出租物業，而那些有物業出租的業主，亦因通

脹而於近年將租金上調，及要求租戶預繳數千元的水電煤按

金，使這群基層市民在租住板間房或套房時困難重重。申訴

團體因此要求當局增加公屋供應，以確保所有輪候公屋的申

請人在三年內獲配合適公屋。他們亦要求當局增加在市區及

鄰近市區的公屋供應，方便基層市民尋求就業，及減低他們

日常需支付的交通費用。 

 
申訴團體的意見書載於附錄。  
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議員的關注  
 
2.  接見申訴團體的議員 (當值議員李永達議員，以及應邀出席的

李鳳英議員、梁國雄議員、張超雄議員及陳方安生議員 )非常關注申訴

團體提出的訴求。議員表示，政府於 2004年撤銷租住權管制，主要是

讓租務市場回復自由運作，藉此鼓勵更多業主提供出租的住宅單位。

據瞭解，不少業主或二房東近年將小型私人住宅單位分拆為多個板間

房或套房出租，並且加租，以謀取更大租金收益。就這方面，議員關

注現時在本港不同地區的板間房的租金升幅，並要求申訴團體在完成

他們正就有關問題進行的研究後，將報告送交議員跟進。  
 
3.  議員亦指出，雖然政府當局自 2006年至今已三度將綜援標準

金額上調，但總增幅不超過 5%，未能有效協助低收入的基層市民應付

通脹。而議員會在 2008年 2月 20日立法會會議上，就福利事務委員會轄

下的 "檢討綜合社會保障援助計劃小組委員會的報告 "進行議案辯論。  
 
4.  長遠而言，議員認為政府當局應加快公屋興建及增加供應，

以配合社會需要。至於通脹高企及當局向貧困人士包括長者提供經濟

的援助，議員表示會繼續促請政府落實於 2008年 1月 16日立法會會議上

通過 "應付通脹"的議案中建議的多項措施，以紓緩市民的生活壓力。  
 
 

轉介事務委員會跟進的事項 

 
5.  議員指示申訴部將申訴團體提出的上述意見及要求，以及申

訴團體將會提供的租金資料，向房屋事務委員會及福利事務委員會轉

達，予以討論，並考慮邀請相關團體在會議上表達意見。  
 
 
 
立法會秘書處  
申訴部   
2008年 2月 19日  












